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Nous essayons de vous proposer un bulletin qui puisse 
ƛƴǘŞǊŜǎǎŜǊ ǘƻǳǎ ƴƻǎ ŀŘƘŞǊŜƴǘǎ ǉǳΩƛƭǎ ǎƻƛŜƴǘ ƻǳ ƴƻƴ ŀƳŀǘŜǳǊǎ 
ŘΩŜȄǇƻǎƛǘƛƻƴǎΣ ǉǳΩƛƭǎ ǎΩƛƴǘŞǊŜǎǎŜƴǘ Ł ƭΩŞƭŜǾŀƎŜ ƻǳ ǇŀǎΣ ǉǳΩƛƭǎ 
ƴŜ ŘŞǎƛǊŜƴǘ ǉǳΩǳƴ ŎƘƛŜƴ ŘŜ ŦŀƳƛƭƭŜΣ ŜǘŎΧ bƻǳǎ ǾŜƴƻƴǎ ǘƻǳǎ 
ŘΩƘƻǊƛȊƻƴǎ ǾŀǊƛŞǎΣ ŘŜ ƳƛƭƛŜǳȄ ǾŀǊƛŞǎΣ ŎΩŜǎǘ ŎŜ ǉǳƛ Ŧŀƛǘ ƭŀ 
richesse de notre monde canin. 

bΩƘŞǎƛǘŜȊ Ǉŀǎ Ł ƴƻǳǎ ǇŀǊǘŀƎŜǊ Ǿƻǎ ŀǊǘƛŎƭŜǎΣ ǇƘƻǘƻǎΣ 
anecdotes, nous les publierons.

Certains articles peuvent sembler un peu ardus et 
concernent un peu plus les éleveurs ou les amateurs de 
ƎŞƴŞǘƛǉǳŜΣ ǳƴŜ ƳŀǘƛŝǊŜ ǇŀǎǎƛƻƴƴŀƴǘŜ ǇƻǳǊ ǇŜǳ ǉǳΩƻƴ ǎΩȅ 
intéresse .
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Editorial

Période très particulière qui nous prive de nos 
manifestations. Nous avons eu la chance de pouvoir 
ƻǊƎŀƴƛǎŜǊ ƭŀ bŀǘƛƻƴŀƭŜ Řŀƴǎ ŘΩŜȄŎŜƭƭŜƴǘŜǎ ŎƻƴŘƛǘƛƻƴǎΣ 
malgré les précautions sanitaires. La Nationale 2021 
aura lieu au même endroit, plébiscité par les 
exposants et les organisateurs. La date sera  
habituelle, le second week-end de septembre. Toutes 
les photos de la Nationale et résultats seront dans le 
ōǳƭƭŜǘƛƴ ǇŀǇƛŜǊ ǉǳƛ ǎƻǊǘƛǊŀ Ŝƴ ŘŞōǳǘ ŘΩŀƴƴŞŜΦ 

Vous trouverez, comme dans chaque bulletin 
informations ludiques et informations techniques. 
bƻǳǎ ƭŜ Řƛǎƻƴǎ ƻǳ ƭΩŞŎǊƛǾƻƴǎ ǎƻǳǾŜƴǘΣ ǳƴ Ŏƭǳō ŘŜ ǊŀŎŜ 
est là pour tous les amateurs de la race, propriétaire 
ŘΩǳƴ ƻǳ ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ŎƘƛŜƴǎ Ŝǘ ŞƭŜǾŜǳǊǎΦ  bƻǳǎ Ŝǎǎŀȅƻƴǎ 
ŘΩşǘǊŜ ǇǊŞǎŜƴǘǎ ǇƻǳǊ ǘƻǳǎ Řŀƴǎ ǳƴ ǎƻǳŎƛ ŘΩŀōǎƻƭǳŜ 
équité.

La gestion de nos races implique la sélection 
ƳƻǊǇƘƻƭƻƎƛǉǳŜΣ ǎŀƴǘŞ Ŝǘ ŎŀǊŀŎǘŝǊŜΦ bƻǘǊŜ ǊƾƭŜ ƴΩŜǎǘ 
Ǉŀǎ ŘŜ ŦŀƛǊŜ Řŀƴǎ ƭŜ ǎŜƴǎŀǘƛƻƴƴŜƭ ƻǳ ƭΩŞƳƻǘƛƻƴƴŜƭ Ƴŀƛǎ 
dans le scientifique et le cynotechnique. Avec, comme 
ƭΩŞŎǊƛǾŀƛŜƴǘ ƴƻǎ ǇǊŞŎŞŘŜƴǘǎ ǎǘŀǘǳǘǎΣ ƭΩŜǎǇǊƛǘ ŘŜ 
ŎƻǳǊǘƻƛǎƛŜ Ŝǘ ŘΩŜƴǘǊŀƛŘŜ ǉǳƛ Řƻƛǘ ǇǊŞǎƛŘŜǊ ŀǳȄ ǊŀǇǇƻǊǘǎ 
des sociétaires entre eux.

[ŀ ŎƘŀǊǘŜ ŘΩŞƭŜǾŀƎŜ Řǳ /ƭǳō ǇǊŞŎƛǎŜ ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ ǉǳŜ 
[ΩŞƭŜǾŜǳǊ ǎƛƎƴŀǘŀƛǊŜ ǎΩŜƴƎŀƎŜ Ł ŀǾƻƛǊ ǳƴŜ ŀǘǘƛǘǳŘŜ 
correcte et courtoise, à ne pas dénigrer les autres 
éleveurs ou adhérents.

/ŜǘǘŜ /ƘŀǊǘŜ ŘΩŞƭŜǾŀƎŜ est une action commune entre 
ŞƭŜǾŜǳǊǎ Ŝǘ Ŏƭǳō ŘŜ ǊŀŎŜ Ŝƴ ǾǳŜ ŘŜ ƭΩŀƳŞƭƛƻǊŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ 
ǊŀŎŜΦ ! ǇŀǊǘƛǊ Řǳ ƳƻƳŜƴǘ ƻǴ ƭΩŞƭŜǾŜǳǊ ŀ ǎƛƎƴŞ ŎŜǘǘŜ 
charte, cela devient un contrat, résiliable à tout 
ƳƻƳŜƴǘΣ ǘŀƴǘ ŘŜ ƭŀ ǇŀǊǘ ŘŜ ƭΩŞƭŜǾŜǳǊ ǎΩƛƭ ŎƘŀƴƎŜ ŘΩŀǾƛǎ 
ǉǳŜ ŘŜ ŎŜƭǳƛ Řǳ Ŏƭǳō ǎƛ ƭΩŞƭŜǾŜǳǊ ƴŜ ǊŜǎǇŜŎǘŜ Ǉŀǎ ǎŜǎ 
engagements.

Désigner à la vindicte populaire, sur les réseaux 
ǎƻŎƛŀǳȄΣ ǳƴ ŎƻƭƭŝƎǳŜ ŞƭŜǾŜǳǊ ǎǳǊ ŎŜ ǉǳΩƻƴ ŜǎǘƛƳŜ şǘǊŜ 
ǎŜǎ ƛƴǎǳŦŦƛǎŀƴŎŜǎΣ ƻǳ ƳŜǘǘǊŜ ƭΩŀŎŎŜƴǘ ǎǳǊ ǳƴ ŘŞŦŀǳǘ ŘŜǎ 
ŎƘƛŜƴǎ ǉǳΩƛƭ ǇǊƻŘǳƛǘΣ Ŝǎǘ ǳƴ ƳŀƴǉǳŜƳŜƴǘ ŀǳȄ 
engagements pris si on est signataire. 

Amicalement vôtre 

Anne-Marie Class
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Le monde du Bullmastiff 
est en deuil

Franky avait tenu à être présent 
à la Nationale. Il savait que ce 
ǎŜǊŀƛǘ ƭŀ ŘŜǊƴƛŝǊŜ Ŧƻƛǎ ǉǳΩƛƭ 
verrait ses amis du Bullmastiff.

Il a lutté contre la maladie avec 
un courage et une lucidité qui 
ŦƻǊŎŜƴǘ ƭΩŀŘƳƛǊŀǘƛƻƴ Ŝǘ ŀ ŎƘƻƛǎƛ 
de quitter ce monde. 

[ΩƘƛǎǘƻƛǊŜ Řǳ .ǳƭƭƳŀǎǘƛŦŦ Ŝƴ 
Europe est indissociable de sa 
famille. Je garde le souvenir de 
Franky, petit garçon, en 
exposition, dans la cage de 
Maruderof Marbette. Nous 
étions souvent concurrents avec 
son père Jean Loeckx, lui aussi 
éleveur de la race, dans les 

grandes expositions 
internationales.

Son père, comme lui-même ont 
été présidents du club belge du 
Bullmastiff. 

Franky avait organisé la 
première Bullmastiff World Cup 
avec succès. 

Notre sympathie et nos 
condoléances vont  à toute sa 
famille et particulièrement à 
Inge et Gitte .
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Comment lire 
un pedigree

tǊŜǳǾŜ ǉǳΩǳƴ ŎƘƛŜƴ Ŝǎǘ ƛƴǎŎǊƛǘ ŀǳ [ƛǾǊŜ ŘŜǎ hǊƛƎƛƴŜǎ CǊŀƴœŀƛǎ ό[hCύΣ ƭŜ ǇŜŘƛƎǊŜŜ Ŝǎǘ ǳƴ ŘƻŎǳƳŜƴǘ 
ƻŦŦƛŎƛŜƭ ǇǊŞǎŜƴǘŀƴǘ ƭŀ ƎŞƴŞŀƭƻƎƛŜ Řǳ ŎƘƛŜƴ ŀƛƴǎƛ ǉǳΩǳƴ ƎǊŀƴŘ ƴƻƳōǊŜ ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴǎ ǎǳǊ ƭŜ ŎƘƛŜƴ 
lui-même, mais également sur ses ascendants et ses collatéraux: résultats de performance en 
exposition «de Beauté» ou en concours de Travail, résultats de dépistage de santé ou encore 
identification ADN.
Au fil des années, les pedigrees se sont enrichis de nombreuses informations concernant les 
chiens (performance, santé, cotation, identification génétique, etc.). 

[ΩŀŦŦƛŎƘŀƎŜ ŘŜǎ ǊŞǎǳƭǘŀǘǎ Ŝǘ ŘŜǎ Ŏƻǘŀǘƛƻƴǎ  Υ  [ΩŜƴǊŜƎƛǎǘǊŜƳŜƴǘ ŘŜǎ ǊŞǎǳƭǘŀǘǎ
!Ŧƛƴ ŘΩŀƛŘŜǊ ƭŜǎ ŞƭŜǾŜǳǊǎ Řŀƴǎ ƭŜǳǊǎ ŜŦŦƻǊǘǎ ŘŜ ǎŞƭŜŎǘƛƻƴΣ ƭŀ {// ǇŜǳǘ ŜƴǊŜƎƛǎǘǊŜǊ ƭŜǎ ǊŞǎǳƭǘŀǘǎ 
ƻōǘŜƴǳǎ ǇŀǊ ƭŜǎ ŎƘƛŜƴǎ όǇŜǊŦƻǊƳŀƴŎŜǎΣ ǎŀƴǘŞΧύ Ŝǘ ƭŜǎ ŦŀƛǊŜ ǊŜǎǎƻǊǘƛǊ ǎǳǊ ƭŜǳǊǎ ǇŜŘƛƎǊŜŜǎ Ŝǘ ŎŜǳȄ 
de leurs descendants. Au fil des années, les documents généalogiques se sont donc enrichis 
ŘΩǳƴ ƎǊŀƴŘ ƴƻƳōǊŜ ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴǎΦ !Ŧƛƴ ǉǳŜ ƭŜǎ ŘƻŎǳƳŜƴǘǎ ǇŀǇƛŜǊǎ ǊŜǎǘŜƴǘ ƭƛǎƛōƭŜǎΣ ŎŜǎ 
ƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴǎ ǎƻƴǘ ƎŞƴŞǊŀƭŜƳŜƴǘ ƴƻǘŞŜǎ ǎƻǳǎ ƭŀ ŦƻǊƳŜ ŘΩŀōǊŞǾƛŀǘƛƻƴǎΦ [ŜǳǊǎ ǎƛƎƴƛŦƛŎŀǘƛƻƴǎ ǎƻƴǘ 
détaillées au dos de chaque document (résultats de conformité au standard en exposition, 
résultats de concours de travail, couleurs de robe, identification génétique, compatibilité de 
filiation, cotations). Trop nombreuses pour être listées sur le document papier, les diverses 
ŀōǊŞǾƛŀǘƛƻƴǎ ŜȄƛǎǘŀƴǘŜǎ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ǊŞǎǳƭǘŀǘǎ ŘŜ ǎŀƴǘŞ ƴΩȅ ǎƻƴǘ ǉǳŀƴǘ Ł ŜƭƭŜǎ Ǉŀǎ ƛƴǎŎǊƛǘŜǎ Ƴŀƛǎ ǎƻƴǘ 
néanmoins détaillées sur notre portail (https://www.centrale-canine.fr/articles/lexique-des-
abreviations-sante-health-abbreviations). Pour faciliter la lecture, des codes couleurs 
ǇŜǊƳŜǘǘŜƴǘ ǇŀǊ ŀƛƭƭŜǳǊǎ ŘΩƛŘŜƴǘƛŦƛŜǊ ǊŀǇƛŘŜƳŜƴǘ ƭŀ ŎŀǘŞƎƻǊƛŜ Ł ƭŀǉǳŜƭƭŜ ŀǇǇŀǊǘƛŜƴǘ ŎƘŀǉǳŜ 
résultat affiché: ainsi les performances sont notées enrougepour les résultats en exposition, 
les résultats de santé sont indiqués envert et les cotations enviolet. À tout moment, un 
propriétaire peut demander une réédition du pedigree (ou du certificat de naissance) de son 
animal pour y faire figurer les derniers résultats obtenus par son propre chien ou par les 
individus de sa généalogie.
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Comment lire 
un pedigree

La santé 
Les abréviations de santé notées sur les pedigrees ou sur LOF Select traitent des 
dépistages cliniques et génétiques transmis à la SCC par les clubs de race. Pour certaines 
ƳŀƭŀŘƛŜǎΣ Ł ƭΩƛƴǎǘŀǊ ŘŜ ƭŀ ŘȅǎǇƭŀǎƛŜ ŘŜ ƭŀ ƘŀƴŎƘŜΣ ŎΩŜǎǘ ƭŜ ƎǊŀŘŜ ŘΩŀǘǘŜƛƴǘŜ ǉǳƛ Ŝǎǘ ŜƴǊŜƎƛǎǘǊŞΦ 
Ainsi, cinq résultats sont possibles selon le grade attribué à la moins bonne des deux 
hanches en lecture officielle de Dysplasie de la Hanche (HD pourHip Dysplasia) : HD-A, 
HD-B, HD-C, HD-Det HD-E. De même, cinq résultats sont possibles selon le grade attribué 
au moins bon des deux coudes en lecture officielle de Dysplasie du Coude (ED 
pour ElbowDysplasia) : ED-0, ED-SL (Stade Limite, entre ED-0 et ED-1), ED-1, ED-2 et ED-3. 
[Ŝǎ ǊŞǎǳƭǘŀǘǎ ŘŜǎ ǘŜǎǘǎ ƎŞƴŞǘƛǉǳŜǎ ƛƴŘƛǉǳŜƴǘ ǉǳŀƴǘ Ł ŜǳȄ ǎƛ ƭΩŀƴƛƳŀƭ Ŝǎǘ ƘƻƳƻȊȅƎƻǘŜ ƴƻƴ 
muté (1.1), hétérozygote (1.2) ou homozygote muté (2.2) pour la mutation testée

[Ω!5b 
Depuis 2013, la SCC enregistre les résultats des empreintes génétiques des chiens. 
[ΩƛŘŜƴǘƛŦƛŎŀǘƛƻƴ ƎŞƴŞǘƛǉǳŜΣ ǊŞŀƭƛǎŞŜ Ł ǇŀǊǘƛǊ Řǳ ƎŞƴƻǘȅǇŀƎŜ ŘΩǳƴŜ ǾƛƴƎǘŀƛƴŜ ŘŜ ƳŀǊǉǳŜǳǊǎ 
ƳƛŎǊƻǎŀǘŜƭƭƛǘŜǎ ǎŜƭƻƴ ƭŀ ƴƻǊƳŜ L{!D нллфΣ ǇŜǊƳŜǘ ŘΩŀǘǘŜǎǘŜǊ ŘŜ ƭŀ ŎƻƳǇŀǘƛōƛƭƛǘŞ ŘŜ Ŧƛƭƛŀǘƛƻƴ 
ŘΩǳƴ ŎƘƛŜƴ ŀǾŜŎ ǎŜǎ ǇŀǊŜƴǘǎΦ [ŀ ǾŞǊƛŦƛŎŀǘƛƻƴ ŘŜ ǇŀǊŜƴǘŞ ŜŦŦŜŎǘǳŞŜ ƎŞƴŞǘƛǉǳŜƳŜƴǘ ǇŜǊƳŜǘ 
ainsi la certification des filiations déclarées au Livre des Origines. Le terme DNA sur un 
ǇŜŘƛƎǊŜŜ ǎƛƎƴƛŦƛŜ ǉǳŜ ƭΩŀƴƛƳŀƭ ŀ ŞǘŞ ƛŘŜƴǘƛŦƛŞ ƎŞƴŞǘƛǉǳŜƳŜƴǘ Ŝǘ DNACompprécise que 
ƭΩŀƴƛƳŀƭ Ŝǎǘ ƎŞƴŞǘƛǉǳŜƳŜƴǘ ŎƻƳǇŀǘƛōƭŜ ŀǾŜŎ ƭŜǎ ŘŜǳȄ ǇŀǊŜƴǘǎ ŘŞŎƭŀǊŞǎΦ [Ŝǎ ŀōǊŞǾƛŀǘƛƻƴǎ 
DNAComp-M et DNAComp-P indiquent que la parenté du chien a été attestée 
respectivement avec sa mère ou avec son père uniquement (filiation monoparentale).
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Comment lire 
un pedigree

Les cotations
!ǳŎǳƴ ŘŞǇƛǎǘŀƎŜ ƴΩŞǘŀƴǘ ƻōƭƛƎŀǘƻƛǊŜΣ ǳƴ ǎȅǎǘŝƳŜ ŘŜ Ŏƻǘŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ǊŜǇǊƻŘǳŎǘŜǳǊǎ 
ǇŜǊƳŜǘ ŘΩƛƴŎƛǘŜǊ ƭŜǎ ǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎ ŀǳ ŘŞǇƛǎǘŀƎŜ ŘŜ ƭŜǳǊǎ ŎƘƛŜƴǎΦ [Ŝǎ ƎǊƛƭƭŜǎ ŘŜ 
sélection établies par les clubs de race permettent en effet de valoriser les chiens 
ayant à la fois été dépistés pour les maladies héréditaires prépondérantes de la race, 
et reçu des résultats de performance. Une fois les résultats requis pour la race de son 
chien obtenus, le propriétaire peut effectuer la demande de cotation directement à 
son club de race (cotation 2, 3 ou 4). La cotation est alors enregistrée par la SCC et 
affichée au même titre que les autres résultats sur le pedigree ou sur LOF Select. On 
notera que la cotation 1 correspond à la seule confirmation du chien et que les 
Ŏƻǘŀǘƛƻƴǎ р Ŝǘ с ƴŜ ǎƻƴǘ Ǉŀǎ ƻōǘŜƴǳŜǎ ƎǊŃŎŜ ŀǳȄ ǊŞǎǳƭǘŀǘǎ ŘŜ ƭΩƛƴŘƛǾƛŘǳΣ Ƴŀƛǎ ƎǊŃŎŜ Ł 
ceux de ses descendants, et cela seulement si la compatibilité de filiation a été 
établie.

La double page intérieure du document suivant présente la généalogiedu chien
ƧǳǎǉǳΩŁsa cinquièmegénérationŘΩŀǎŎŜƴŘŀƴǘǎainsiǉǳΩǳƴŜpartie conséquentedes
informationsdisponiblessur sesparents,sesgrands-parentset leurs collatéraux. Il
est possibleŘΩƛŘŜƴǘƛŦƛŜǊici les ancêtrescommunsmentionnéssur la premièrepage,
intervenantparailleursdansle calculdu coefficientdeconsanguinitéŘΩ9ǾŜǊŜǎǘ

ÅActualisation des informations
Depuisla créationdeƭΩƻǳǘƛƭŘΩŀƛŘŜàƭΩŞƭŜǾŀƎŜLOFSelect,il est désormaispossiblede
retrouver en ligne les informationsenregistréesdansla baseLOF(et actualiséesen
tempsréel). RetrouvezainsiƭΩŜƴǎŜƳōƭŜdesinformationsinscritessur lesdocuments
généalogiquespapiersurLOFSelect
Ouvert à tous, cet outil donne la possibilité en quelquesclics de retrouver par
exempleles collatérauxŘΩǳƴindividu,ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜde sesdescendants,ou même de
créerdesalliancesvirtuellesafin demieuxprévoir lesaccouplements.
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Une révolution : la 
puce génomique
ÅLa SCC, comme nous nous en étions fait l'écho dans 

un bulletin, propose des packs génomiques 
concernant nos races .

ÅNous avons demandé qu'y figure également la 
cystinurie , ce n'est pas possible pour le moment.

ÅVous trouverez ci-dessous les tests proposés. 
Y figurent également des tests dits de confort tels 
que poil long, porteurs de fauve pour les bringés, et 
porteurs de marron.

Å/Ŝǎ ǘŜǎǘǎ ŎƻƴǎǘƛǘǳŜƴǘ ǳƴŜ ŀƛŘŜ Ł ƭΩŞƭŜǾŀƎŜ ǇƻǳǊ ƭŀ 
combinaison la plus favorable possible des 
mariages.
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La puce 
génomique 
pour nos 
races

ÅPack Bullmastiff

ÅBULLMASTIFF - Santé Test ADPRA Atrophie 
Progressive de la Rétine

ÅBULLMASTIFF - Santé Test CMR1 Rétinopathie 
Multifocale de type 1

ÅBULLMASTIFF - Santé Test DM1A Myélopathie 
Dégénérative

ÅBULLMASTIFF - Confort Test LocB Eumélanine 
noire/marron

ÅBULLMASTIFF - Confort Test LocE Masque foncé 
(eumélanique)/Non masqué

ÅBULLMASTIFF - Confort Test LocK Bringé/Non bringé

ÅBULLMASTIFF - Confort Test LocS Panachure
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La puce 
génomique 
pour nos 
races

Å- Pack Mastiff

ÅMASTIFF - Santé Test ADPRA Atrophie Progressive de la 
Rétine

ÅMASTIFF - Santé Test CMR1 Rétinopathie Multifocale de 
type 1

ÅMASTIFF - Santé Test DM1A Myélopathie Dégénérative

ÅMASTIFF - Santé Test HUU Hyperuricosurie

ÅMASTIFF - Confort Test LocB Eumélanine noire/marron

ÅMASTIFF - Confort Test LocE Masque foncé 
(eumélanique)/Non masqué

ÅMASTIFF - Confort Test LocK Bringé/Non bringé

ÅMASTIFF - Confort Test LocS Panachure

ÅMASTIFF - Confort Test PL Poil long
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Tests génomiques 
ςTests génétiques

Pour la plupart d'entre-nous, les 
testsgénomiques et lestests 
génétiques apparaissent comme 
étant similaires ALORS que les 
objectifs sont différents :

LeTEST GÉNÉTIQUE, dans sa forme 
habituelle, permet de déterminer 
les allèles possédés par un individu 
pour UN gène donné (ou pour 
quelques marqueurs génétiques, 
Řŀƴǎ ƭŜ Ŏŀǎ ŘŜ ƭΩƛŘŜƴǘƛŦƛŎŀǘƛƻƴ 
génétique). Certains allèles 
recherchés peuvent être 
ǊŜǎǇƻƴǎŀōƭŜǎ ŘŜ ŎŀǊŀŎǘŝǊŜǎ ŘΩƛƴǘŞǊşǘ 
comme la couleur de la robe, la 
ƭƻƴƎǳŜǳǊ Řǳ ǇƻƛƭΣ ŜǘŎΧ Ƴŀƛǎ ŎŜǎ ǘŜǎǘǎ 
peuvent également et surtout 
permettre de savoir si le sujet est 
indemne, porteur sain ou 
potentiellement atteint d'UNE 
maladie donnée pour les gènes 
récessifs par exemple. Pour chacun 
des tests génétiques souhaités, qu'il 
concerne une maladie ou un trait de 
caractère morphologique, il était 
jusque-ƭŁ ƴŞŎŜǎǎŀƛǊŜ ŘΩŜŦŦŜŎǘǳŜǊ ǳƴŜ 
analyse différente, les coûts de 
ŎƘŀǉǳŜ ǘŜǎǘ ǎΩŀŘŘƛǘƛƻƴƴŀƴǘΦ

LeTEST GÉNOMIQUEcorrespond à 
une toute nouvelle technique de 
testage génétique et permet avec 

UNE SEULE ANALYSE de déterminer 
les allèles possédés par un individu 
pour UN GRAND NOMBRE de gènes 
ŘƻƴƴŞǎ όŁ ƭΩŞŎƘŜƭƭŜ Řǳ ƎŞƴƻƳŜύΦ 
C'est un peu le tout-en-un : un seul 
prélèvement buccal et pour une 
somme fixe, bien moindre que le 
coût de revient de réalisation des 
mêmes tests génétiques avec les 
techniques classiques.

Le test génomique représente donc 
un GAIN DE TEMPS évident mais 
également un GAIN FINANCIER non 
négligeable, en particulier, pour les 
races où les tests recommandés 
sont nombreux, mais aussi dès lors 
que le nombre de reproducteurs à 
ǘŜǎǘŜǊ Řŀƴǎ ƭΩŞƭŜǾŀƎŜ Ŝǎǘ 
conséquent.

Au fur et à mesure des progrès de la 
recherche en génétique canine, 
l'élevage canin ne peut que 
bénéficier de cette avancée 
technologique qui permet en UNE 
SEULE FOIS et pour un COÛT 
RAISONNABLE, de tester, selon les 
races, un grand nombre de 
mutations responsables de maladies 
mais également un large ensemble 
ŘŜ ŎŀǊŀŎǘŝǊŜǎ ŘΩƛƴǘŞǊşǘǎΦ
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Puce génomique

ÅPour contacter le service compétent 
de la SCC : 

Si vous avez une question particulière, un 
problème à résoudre, n'hésitez pas à 
prendre contact avec le SERVICE ADN:

Å- Par téléphone au 01 49 37 55 54

Å- Par courriel :

adn.contact@centrale-canine.fr
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vǳΩŜǎǘ-ŎŜ ǉǳΩǳƴŜ ǇǳŎŜ 
génomique ?
ÅLa génomique est la science desgénomes: elle 

étudie les séquences d'ADNdes êtres vivants. 
Ungénomeest formé de l'ensemble des 
informationsgénétiquescontenues dans la cellule. 
Par exemple, dans une cellule humaine, le génome 
se compose des informations portées par les 23 
paires dechromosomesdu noyau ainsi que l'ADN 
présent dans lesmitochondries.

ÅLa génomique permet par exemple de mieux 
comprendre la diversité du vivant, de construire 
desarbres phylogénétiquesou d'identifier 
desgènesassociés à desmaladies.

14

https://www.futura-sciences.com/sante/definitions/genetique-genome-154/
https://www.futura-sciences.com/sante/definitions/medecine-adn-87/
https://www.futura-sciences.com/tech/actualites/technologie-bref-google-engage-recherche-medicale-genome-58754/
https://www.futura-sciences.com/sante/definitions/genetique-genetique-152/
https://www.futura-sciences.com/sante/definitions/genetique-chromosome-116/
https://www.futura-sciences.com/sante/definitions/medecine-mitochondrie-197/
https://www.futura-sciences.com/planete/definitions/classification-vivant-arbre-phylogenetique-14442/
https://www.futura-sciences.com/sante/definitions/genetique-gene-151/
https://www.futura-sciences.com/sante/dossiers/medecine-telethon-591/


Une chose est sûre

La recherche ne peut pas se passer des observations des 
éleveurs ou des propriétaires de chiens. 

/ΩŜǎǘ ƎǊŃŎŜ ŀǳȄ ƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴǎ ǉǳŜ Ǿƻǳǎ ŦŀƛǘŜǎ ǊŜƳƻƴǘŜǊ ǉǳŜ ƭŜǎ 
choses peuvent progresser.

Nous cherchons des cas de Mastiffs ou de Bullmastiffs qui 
aient souffert de calculs rénaux.

Merci de prendre contact soit avec Serge Dang pour la 
commission élevage judododo@hotmail.fr,  soit avec Anne-
Marie Class Amclass@aol.com
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Å

Å4 tasses de farine

Å½ tasse de maïzena

Å½ tasse de margarine à température

Åм ǘŀǎǎŜ ŘŜ ŦƭƻŎƻƴǎ ŘΩŀǾƻƛƴŜ

Å1 tasse de bouillon de poule (eau chaude + 1 cube)

Å½ tasse de gruyère râpé

Å1 pincée de sel

Åм ǆǳŦ

Å1 cuillère à soupe de lait.

aŞƭŀƴƎŜǊ ōƛŜƴ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜǎ ƛƴƎǊŞŘƛŜƴǘǎ Ŝǘ ƳŜǘǘǊŜ ŀǳ 

réfrigérateur dans film pendant 1 heure minimum.

Etaler au rouleau sur une surface farinée. Découper selon son 

imagination avec des emporte- pièces .

Placer les gâteaux sur une plaque recouverte de papier sulfurisé.

Faire cuire au four à 190° 10 minutes environ. La cuisson dépend de 

ƭΩŞǇŀƛǎǎŜǳǊ ǉǳŜ Ǿƻǳǎ ŀǾŜȊ ŦŀƛǘŜΦ

Ils se conservent 3 à 4 semaines dans une boite hermétique. Vous 

pouvez aussi faire beaucoup de pâte et la conserver au congélateur.

GATEAUX DE NOEL    
pour chien 

Josette Roux 
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La page éducation
Le rappel   Amc

ÅNous avions déjà consacré un article sur le sujet dans un 
bulletin. Mais sur les réseaux sociaux, des poststels que ceux 
qui suivent me font penser à quel point le sujet est important. 

ÅExiste-t-il des laisses à enrouleur pour Mastiff ou Bullmastiff? 

ÅMon chien se sauve quand je le promène en liberté, que faire? 

Åaƻƴ ŎƘƛŜƴ ǎŜ ǎŀǳǾŜ Řŝǎ ǉǳŜ ƭŀ ǇƻǊǘŜ Ŝǎǘ ƻǳǾŜǊǘŜΣ ŎƻƳƳŜƴǘ ƭΩŜƴ 
empêcher? 

17



Le dicton« on 
ƴΩŀǘǘǊŀǇŜ Ǉŀǎ 
les mouches 

avec du 
vinaigre» 

prend ici tout 
son sens.

ÅPour avoir un bon rappel, il faut que revenir vers vous, quand vous 
appelez Médor, soit plus intéressant que toutes les sollicitations qui 
ǇŜǳǾŜƴǘ ǎŜ ǇǊŞǎŜƴǘŜǊ Ł ƭΩŜȄǘŞǊƛŜǳǊ Ł ŎŜ ƳƻƳŜƴǘ ǇǊŞŎƛǎΦ 

Å/Ŝƭŀ ŘŜƳŀƴŘŜΣ ǎƛ Ǿƻǳǎ ƴΩŀǾŜȊ Ǉŀǎ ŎƻƳƳŜƴŎŞ Řŝǎ ƭŜ ƧŜǳƴŜ ŃƎŜΣ ŘŜ ƭŀ 
motivation, de la patience et un entrainement régulier.

ÅLe succès du rappel repose sur 3 axesΥ [ΩŀŦŦŜŎǘΣ ƭŜ ƧŜǳΣ ƭŀ 
récompense. 

[ΩŀŦŦŜŎǘΥ  ŎΩŜǎǘ ƭŀ Ǉǳƭǎƛƻƴ ǉǳƛ ǇƻǳǎǎŜ ǾƻǘǊŜ ŎƘƛŜƴ ǾŜǊǎ Ǿƻǳǎ ǇŀǊŎŜ ǉǳΩƛƭ 
vous aime. 

Le jeu: presque tous les chiens aiment jouer avec un objet, propre à 
chacun, peluche, balle, chiffon, boudin en jute, pouêt-Ǉƻǳşǘ ŜǘŎΧ 

La récompenseΥ ŎŜ ǎƻƴǘ ǘƻǳǘŜǎ ƭŜǎ ōƻƴƴŜǎ ǇŜǘƛǘŜǎ ŎƘƻǎŜǎ ǉǳΩƻƴ ǇŜǳǘ 
ƭŜǳǊ ŘƻƴƴŜǊ ǉǳŀƴŘ ƛƭǎ Ŧƻƴǘ ŎŜ ǉǳΩƻƴ ƭŜǳǊ ŘŜƳŀƴŘŜΣ ŘŞǎ ŘŜ ƎǊǳȅŝǊŜΣ 
ōƛǎŎǳƛǘΣ ǾƛŀƴŘŜ ǎŞŎƘŞŜ ŜǘŎΧ
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[ΩŀŦŦŜŎǘ 

Å±ƻǘǊŜ ŎƘƛŜƴ Ǿƻǳǎ ŀƛƳŜ ǎǇƻƴǘŀƴŞƳŜƴǘΣ ŎΩŜǎǘ Řŀƴǎ ǎŀ ƴŀǘǳǊŜΣ ƳŀǎǘƛŦŦǎ 
Ŝǘ ōǳƭƭƳŀǎǘƛŦŦǎ ǎƻƴǘ ŘŜǎ ǎŜƴǘƛƳŜƴǘŀǳȄΦ /ΩŜǎǘ ǎǳǊ ŎŜǘǘŜ ŎƻǊŘŜ 
sensible que vous pouvez jouer pour le rappel. 

ÅComment faireΚ 5ŀƴǎ ƭŀ Ƴŀƛǎƻƴ ǇƻǳǊ ŎƻƳƳŜƴŎŜǊΣ Ǿƻǳǎ ƭΩŀǇǇŜƭŜȊΣ ƛƭ 
vient, gros-gros câlin, compliments. Vous gardez les câlins pour ces 
moment-ƭŁΣ ŎΩŜǎǘ Ǿƻǳǎ ǉǳƛ ŎƘƻƛǎƛǎǎŜȊ ƭŜǎ ƳƻƳŜƴǘǎ ŎŃƭƛƴǎΦ bΩŀȅŜȊ Ǉŀǎ 
ǇŜǳǊ ŘΩşǘǊŜ ŘŞƳƻƴǎǘǊŀǘƛŦ Ŝƴ ǇŀǊƻƭŜǎ Ŝǘ Ŝƴ ƎŜǎǘŜǎΣ ŎΩŜǎǘ ŜƴǘŜƴŘǳΣ 
ŎΩŜǎǘ ǳƴ ǇŜǳ ǊƛŘƛŎǳƭŜ Ƴŀƛǎ ŎŜ ǉǳƛ ŎƻƳǇǘŜΣ ŎΩŜǎǘ ƭŜ ōǳǘ Ł ŀǘǘŜƛƴŘǊŜΦ 
9ǾƛŘŜƳƳŜƴǘΣ ƻƴ ŎƻƴǘƛƴǳŜ Řŀƴǎ ƭŜ ƧŀǊŘƛƴΣ Ǉǳƛǎ ǉǳŀƴŘ ŎΩŜǎǘ ŀŎǉǳƛǎΣ Ł 
ƭΩŜȄǘŞǊƛŜǳǊ Ŝƴ ƭΩŀōǎŜƴŎŜ ŘŜ ǎǘƛƳǳƭƛΦ 9ǘ ƻƴ ǎΩŜƴǘǊŀƛƴŜΣ ƻƴ ǎΩŜƴǘǊŀƛƴŜ 
pour avoir confiance. Il faut éviter de se mettre en échec. 
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Le jeu 

/ŜǊǘŀƛƴǎ ŎƘƛŜƴǎ ǎƻƴǘ Ǉƭǳǎ ƧƻǳŜǳǊǎ ǉǳŜ ŘΩŀǳǘǊŜǎ Ƴŀƛǎ ƛƭ ƻƴǘ 
toujours un point faible à cet égard. Il faut tester quel est le 
jouet qui plait à votre chien. Comme pour les câlins, le jouet 
ou les jouets qui lui plaisent doivent être strictement 
ǊŞǎŜǊǾŞǎ Ł ƭΩŜƴǘǊŀƛƴŜƳŜƴǘ ŀǳ ǊŀǇǇŜƭ Ŝǘ ƴŜ Ǉŀǎ ƭǳƛ şǘǊŜ ŘƻƴƴŞ 
pour un autre but. Cet entrainement doit commencer par le 
jeu. Vous gardez le jouet ou vous le cachez et quand il est 
occupé à autre chose, vous le rappelez, moment de jeu etc. 
et vous recommencez. 

Vous le rappelez pour lui donner son jouet, le faites jouer 
avec celui-ci. Mais attention ! ces jouets là ne doivent servir 
que pour cet usage.
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Les friandises

[Ł ǘƻǳǘ ƭŜ ƳƻƴŘŜ ŎƻƴƴŀƛǘΦ 5ŝǎ ǉǳΩƛƭ ǊŜǾƛŜƴǘ ǾŜǊǎ Ǿƻǳǎ 
Ŝƴ ǇǊƻƳŜƴŀŘŜΣ ŦǊƛŀƴŘƛǎŜΦ 5ŝǎ ǉǳŜ Ǿƻǳǎ ƭΩŀǇǇŜƭŜȊ Ŝǘ 
ǉǳΩƛƭ revient, ŦǊƛŀƴŘƛǎŜΦ /ΩŜǎǘ ƭŜ Ǉƭǳǎ ŦŀŎƛƭŜΦ WŜ ǇŜƴǎŜ 
ǉǳΩƛƭ Ŧŀǳǘ ŎƻƴǘƛƴǳŜǊ ƳşƳŜ ǉǳŀƴŘ ƭŜ ǊŀǇǇŜƭ Ŝǎǘ ŀŎǉǳƛǎ 
mais ne pas le faire systématiquement. La récompense 
peut être une caresse, une bourrade pour inciter au 
ƧŜǳΦ Lƭ ƴŜ Ŧŀǳǘ Ǉŀǎ ǉǳΩƛƭ ƴΩƻōŞƛǎǎŜ ǉǳΩŁ ƭŀ ŦǊƛŀƴŘƛǎŜ Ŝǘ 
uniquement quand vous avez quelque chose 
ŘΩŀǇǇŞǘŜƴǘ Řŀƴǎ ǾƻǘǊŜ ǇƻŎƘŜΦ 
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En conclusion
[ΩƛŘŞŀƭΣ ŎΩŜǎǘ ŘΩǳǘƛƭƛǎŜǊ ƭŜǎ ǘǊƻƛǎ ƳƻȅŜƴǎ ŀƭǘŜǊƴŀǘƛǾŜƳŜƴǘΦ 9ǘ Ǉǳƛǎ ǇƻǳǊ 
éviter de vous ƳŜǘǘǊŜ Ŝƴ ŞŎƘŜŎΣ ǎƻȅŜȊ ǇǊǳŘŜƴǘΣ ǘŀƴǘ ǉǳŜ Ǿƻǳǎ ƴΩşǘŜǎ 
Ǉŀǎ ǎǶǊ ŘŜ ƭǳƛΣ ƭŀ ƭƻƴƎŜ ǎΩƛƳǇƻǎŜΦ 9ƭƭŜ ǇŜǊƳŜǘ ŀǳǎǎƛ Ŝƴ ŜȄǘŞǊƛŜǳǊ ŘŜ 
ǎΩŜƴǘǊŀƛƴŜǊ Ŝƴ ǘƻǳǘŜ ǎŞŎǳǊƛǘŞΦ Lƭ Ŝƴ ŜȄƛǎǘŜ Ŝƴ ƴȅƭƻƴ ŘŜ рƳ ǉǳŜ Ǿƻǳǎ 
pouvez laisser trainer et en cas de problème mettre immédiatement le 
pied dessus pour le stopper.

9ǘ ǇǳƛǎΣ Ŝƴ Ŏŀǎ ŘŜ ŘƛŦŦƛŎǳƭǘŞǎ ǉǳŜ Ǿƻǳǎ ƴΩŀǊǊƛǾŜȊ Ǉŀǎ Ł ǊŞǎƻǳŘǊŜΣ ƭŜ 
ƳƛŜǳȄΣ ŎΩŜǎǘ ŀǳǎǎƛ ŘŜ ǎΩŀŘǊŜǎǎŜǊ Ł ǳƴ ōƻƴ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴƴŜƭ ŞŘǳŎŀǘŜǳǊ 
ŎƻƳǇƻǊǘŜƳŜƴǘŀƭƛǎǘŜΦ [ΩƛŘŞŀƭ Ŝǎǘ ǉǳΩƛƭ ŀƛǘ ƭǳƛ-même des chiens pour 
ƭΩŀƛŘŜǊ Ŝǘ ǎŀŎƘŜ ƳŜǘǘǊŜ ǾƻǘǊŜ ŎƘƛŜƴ Ŝƴ ǎƛǘǳŀǘƛƻƴ ŘŜ ǘŜƴǘŀǘƛƻƴǎΦ [ŀ 
ŦǊŞǉǳŜƴǘŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴ Ŏƭǳō ŘΩŞŘǳŎŀǘƛƻƴ Ŝǎǘ ŎƻƳǇƭŞƳŜƴǘŀƛǊŜΦ 

{ŀƴǎ ŎŜƭŀΣ ŎƻƳƳŜƴŎŜǊ ǇŀǊ ƭΩŞŎƻƭŜ Řǳ ŎƘƛƻǘ Ŝǘ ƭŜ Ŏƭǳō ŘΩŞŘǳŎŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ 
{ƻŎƛŞǘŞ /ŜƴǘǊŀƭŜ /ŀƴƛƴŜΣ ŎΩŜǎǘ ƭŜ ƳŜƛƭƭŜǳǊ ƳƻȅŜƴ ŘŜ ƭǳƛ Ŝǘ ŘŜ Ǿƻǳǎ 
donner de bonnes habitudes. 
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La page ludique de 
Jacqueline Poissonnet
Le Shaping
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La page ludique de Jacqueline 
Poissonnet 

Le shapingou "façonnement" est une technique d'apprentissage 
qui permet au chien d'apprendre un comportement en passant 
par des propositions successives de sa part sans que vous 
utilisiez de commande ou de leurre. Avec le shaping, votre chien 
réfléchit, il n'exécute pas un ordre. Et vous verrez comment votre 
chien sait bien réfléchir. 

Mais attention, même si vous n'avez pas obtenu ce que vous 
souhaitiez ne faites pas des séances trop longues, pas plus de 5 
mn, 10 mn si le chien se distrait entre les propositions. 

Arrêtez simplement la séance sur du positif. 

L'idéal serait que votre chien travaille déjà au clicker, mais vous 
pourrez très bien s'il ne le fait pas, marquer par un clic avec votre 
bouche. Ce qui est important, c'est de marquer d'un bruit sec.

Donc dans cet exercice on ne parle JAMAIS à son chien et on se 
déplace très peu. On attend qu'il nous propose. Et si cela va dans 
le sens de ce que l'on souhaite : on marque et récompense. 
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La page ludique de Jacqueline Poissonnet 
On joue un peu au jeu du chaud ou froid ! (Chaud : on marque et 
récompense ; froid : on ignore)

ATTENTION : on s'arme de patience, surtout les premières fois et travaillez 
dans un endroit calme et sans distraction.

1- Vous allez poser sur le sol un petit bout de moquette (ou tapis). Le but 
final sera que votre chien aille poser une patte sur le tapis.

2 - Vous êtes en face de votre chien. Le tapis n'est pas très loin de vous.

3 - Dès que votre chien tourne la tête vers le tapis vous marquez et le 
récompensez. Il peut venir chercher sa friandise ou vous pouvez vous 
déplacer pour lui donner, mais dans ce cas revenez à la même place à peu 
près.

4 - Vous pouvez récompenser 2 ou 3 fois pour le même geste de votre 
chien juste pour renforcer la proposition de votre chien qui va dans le bon 
sens. Mais pas plus, sinon votre chien ne comprendra pas que vous en 
voulez plus. 

5 - Votre chien a donc compris que quand il tourne la tête vers le tapis 
c'est bon. Maintenant il faut attendre qu'il fasse un pas en direction du 
tapis. Comme il n'est plus récompensé parce qu'il tourne la tête, il 
comprend qu'il doit faire quelque chose d'autre dans ce sens. 
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La page ludique de Jacqueline Poissonnet 

Restez toujours très calme et observez bien votre chien pour ne 
pas rater une de ses propositions. Bien entendu, si la 
proposition ne va pas dans le bon sens vous ignorez : ne dites 
rien et ne récompensez pas.

6 - Cette phase peut demander plusieurs jours pour y arriver, ne 
désespérez pas. Et voilà votre chien à force de propositions 
tente de poser une patte sur le tapis. Votre chien fait ce que 
vous attendiez de lui dans cet exercice. Youpiiiii: c'est un OUIIi
joyeux que vous devez prononcer et vous donnerez plusieurs 
fois de suite une récompense. Une seule à la fois mais plusieurs 
fois de suite pour que votre chien comprenne qu'il a gagné, (si 
vous lui donniez une grosse poignée une seule fois il ne verrait 
pas la différence avec les récompenses habituelles)

+ Au début cela va certainement perturber votre chien habitué à 
agir sur commande de votre part. Ne désespérez pas, il est tout 
à fait capable d'y arriver.

CFBM - bulletin numéro 11 26


